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行政院原子能委員會 106 年第 4 次委員會議紀錄 

一、 時間：中華民國 106 年 5 月 22 日(星期一)下午 2 時整 

二、 地點：原能會 2 樓會議室 

三、 主席：謝曉星主任委員           記錄：萬延瑋 

四、 出席人員：(詳如簽到單) 

五、 列席人員：(詳如簽到單) 

六、 宣讀原能會 106年第 3次委員會議紀錄暨報告後續辦理情形：(略) 

宣讀畢，主席徵詢與會人員均無意見後，裁示：原能會 106 年第

3 次委員會議紀錄暨報告後續辦理情形相關資料洽悉。 

七、 報告事項： 

「國內環境氡輻射偵測調查現況」報告案： 

(一) 報告內容：(略)。 

(二) 委員發言紀要及回應說明： 

委員發言摘要： 

1、氡氣的主要來源是土壤和建材，但每種土壤的含量不同，

報告中似未對最有可能的分佈地區進行調查。 

2、建議將來應分別針對不同的氡氣來源(土壤或建材)，研究

調查應採用曝露風險族群之觀念。在土壤方面，依地域性

做通盤瞭解；在建材方面，依不同建材類別進行瞭解，再

研擬後續是否需管制的問題。 
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3、對於國內外公民團體以自行購入之偵測儀器進行相關偵

測，原能會應有所因應，建議可上網瞭解公民團體所掌握

的資料，並與內政部建築研究所合作對建材進行管制。 

4、有關香港地區氡氣較高區域，其調查係為公民團體所發

起，調查結果已公布於網路。 

原能會回應說明摘要： 

1、氡氣係來自鈾系元素的子核，關鍵是鈾或釷的含量，這部

分一直在進行調查。  

2、88 年的調查涵蓋花東地區，調查結果與台灣西部地區差異

不大；金門、馬祖花崗岩地質的氡氣確實較高，建物內的

情況較好。今年將針對花東地區進行住宅建物室內調查，

建材影響及公共區域的普查。 

3、建材是影響氡氣的重要因素，會進行瞭解。先前所調查的

公共建物因為通風較好，因此花崗岩的影響不明顯，至於

住宅部分將再努力加強。 

4、對於委員之建議，不及之處將持續改進。另已請核研所探

討是否購置市面上的各種簡易型偵測儀器，預先進行偵

測，取得偵測結果，將來能與公民團體比對，以釐清誤會

可能之原因。 

委員發言摘要： 

1、本案要審慎處理，建材花崗岩之氡氣與肺癌相關，易造成

民眾的恐慌及建材業者的不滿，如何處理，要拿捏尺度。 

2、報告對於氡的來源未詳細說明。 
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3、金門、馬祖有許多花崗岩民宅及坑道，其氡氣情形要多關

切，可考量室內氡氣檢測服務。 

原能會回應說明摘要： 

1、原能會一定會審慎處理，以避免外界不必要的恐慌。 

2、目前研究調查成果鎖定地質影響調查，受調查戶採花崗岩

建材樣品數較少。 

3、立法院吳焜裕委員亦曾對氡氣議題表達關心，經研究確實

與室內空間空調對流正相關，將向民眾宣導此特性，避免

造成誤會。 

委員發言摘要： 

1、全國的地質在 50 年代或 60 年代曾進行鈾礦調查，已有環

境輻射背景資料可供參考，若偵測結果有變化，應為建材

的影響。 

2、金門坑道氡氣劑量較低，因戰車發動時需要氧氣，坑道的

通風一定要良好，故報告內數據資料是合理的。 

委員發言摘要： 

有關氡氣測量，國內在地震觀測研究，設置土壤二氧化碳及氡

氣觀測站，例如台大地質系執行中央地質調查所研究計畫。

建議亦檢索彙集相關研究成果，瞭解國內在變質岩大理石、

土壤之氡氣釋出情形。 

委員發言摘要： 

1、氡氣研究需有多方的考量，如住宅、公共場所、職業場所

等，應設定對照組，並進行含有季節、地域及建築結構等
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等諸多可能影響因素之採樣策略規劃，以俾能有後續之交

叉分析，用以協助探討主要影響原因。 

2、建議定義公共場所之種類，職業場所工作人員有可能長時

間曝露在高危險地點，要兼顧職業上高曝險風險的族群。

未來 WHO 或 ICRP 等機構若有更好的健康風險的公式

時，即可適時利用曝露資料進行評估與研擬適當的管理對

策。 

3、建議可以繪製全國氡氣(台灣岩層)的分布圖，以瞭解背景

狀況。 

4、監測方法若採用較簡單便宜的短時間平均值，易忽略瞬間

的尖峰值。 

5、建議室內調查作業應紀錄空間大小、通風狀況等變因。另

對於職業性曝露高濃度之情境，應有適當之監測，以俾能

有對應管制策略，減少工作人員的曝露風險。 

原能會回應說明摘要：  

1、對於委員之建議，不及之處將持續改進。 

2、原能會於今年 3、4 月間已注意花崗石及中國進口建材輻

射等新聞議題，並已至花蓮、台中及八里等建材進口商進

行現場偵測，並與台北及台灣等 2 個石材公會保持聯繫及

互動，由公會委託清華大學進行分析評估，評估結果已送

原能會完成審查，目前規劃石材業者自主管理，業者亦已

自行購入偵檢器偵測；對於合格的進口花崗岩廠商將發給

優良的品質認證標章，原能會亦將提供包括訓練的技術協

助。 
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委員發言摘要： 

1、報告未提到使用何種儀器測定氡氣濃度。 

2、偵測採樣的規劃很重要，偵測 240 戶或 204 戶的樣本數都

太少，不足以得到具有代表性的台灣的平均值。採樣的規

劃要完整，包括區位、季節及樓層高度等變因都要完整考

量，才能得到具代表性的結果。 

3、公共空間的量測值是指室內還是室外?報告提到美國住宅氡

氣最主要來源是土壤，台灣有無針對土壤進行量測?若有，

其量測值為何? 

4、只說建材太籠統，應明確指出何種建材是氡氣最主要來

源。不同地方產出的花崗岩其氡氣的含量會有所不同，應

說明哪些地方的含量較高。 

5、室內建材導致氡氣含量增加，家戶換氣是否可降低氡氣濃

度，應有像坑道氡氣濃度變化圖一樣的數據來說明。 

原能會回應說明摘要：  

1、偵測儀器係使用德國製半導體式及游離腔式的偵檢器。 

2、由營建署的建築型式資料顯示，目前超過九成的住宅都是

鋼筋混凝土建築，將來會依內部裝潢因素，增加調查的內

容及戶數。 

3、民國 80 年~83 年執行之室外偵測，量測結果氡氣平均濃度

約 4Bq/m3左右，這次約 5 Bq/m3左右。若室外氡氣濃度約

5 Bq/m3，低於室內氡氣濃度，國際間評估對於健康影響不

大。 



 第 6 頁 

4、由檢測結果發現通風率為影響室內氡氣濃度最主要的因

素，其次是建材種類。建材又以花崗岩可能造成的影響較

大，但之前調查結果難以產地來區分風險，需實地量測才

能確認。 

5、對於委員之建議，不及之處將持續改進。 

(三) 決定： 

1、洽悉，同意備查。 

2、肯定目前氡氣量測的技術能力與調查結果，顯示已與國際之

作法一致。雖然國內室內氡氣濃度普遍不高，但社會大眾仍

關心此議題，因此，請維持適當的偵測能力，確保民眾安全。 

3、有關氡氣管理乙節，原能會應密切關注國際氡氣管理趨勢，

俾與國際管理標準一致，並確實達到保護民眾輻射安全。 

八、 臨時動議：無。 

九、 主席結論：無。 

十、 散會(下午 3 時 16 分) 
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